

84 Place des Halles - Le Grimaldi - 53100 MAYENNE - Tél. : 02 43 08 98 29 -
courriel : utlmayenne@orange.fr – www.utl-mayenne.org

Chères amies, chers amis,

Avec le printemps, voici le temps des sorties :

- Sorties d'application d'abord réservées aux adhérents inscrits à l'activité : œnologie, aromatics, botanique et histoire, mais les non-initiés y trouvent aussi leur place.
- Sorties généralistes ouvertes à tous, à Chartres, à Savigny et au Mans, sans oublier les deux jours en Bretagne à la découverte des enclos paroissiaux proposés dès janvier.
- Un seul impératif : être adhérent à jour de cotisation mais les inscriptions sont toujours ouvertes.

Avec la fin de l'année universitaire c'est aussi le temps des évaluations.

- Nous en avons un peu changé l'approche, vos réponses, vos propositions concrètes sont là

pour mieux répondre à vos attentes et pour enrichir nos prochaines programmations.

Et c'est déjà le temps de la préparation de la prochaine rentrée

- Nous vous proposons une conférence sur l'art du portrait, atelier animé par une jeune conférencière nouvellement mayennaise, qui pourrait se poursuivre l'an prochain par un cycle complet
- Des sorties sont à l'étude pour septembre-octobre, nous en parlerons lors de L'AG des 15 ans de l'UTL, le 1^{er} juin

Nous enregistrons 2500 contacts mensuels sur notre site, n'hésitez pas, vous aussi, à vous tenir informés régulièrement ou à nous joindre par mél.

Les propositions, les réalisations, les accompagnements sont les fruits du travail de toute une équipe que je salue et remercie.

Pierre Douillet. Président de l'UTL

Calligraphie et enluminure

Par Colette Lurquin

Elles sont ronde, caroline, anglaise, chancelière... et cette année elle est gothique textura. Dans le cycle pour les initiées, elles sont une dizaine à s'adonner avec passion à cette écriture afin de mettre en valeur majuscules, minuscules et citations dans des alliances de couleurs et superposition des lettres. C'est très beau, mais impatientes ou pressées, s'abstenir. Chacune a son atelier dans un coin de sa maison et y travaille tous les jours, certaines pendant plus de trois heures. C'est Chantal Lemée, leur professeur qui orchestre, depuis 2008, toutes ces compositions qui nécessitent 6 à 7 brouillons. Le résultat final sera exposé le 1 juin à l'AG et à la prochaine Fête de la terre à Fontaine Daniel. Après ces passionnées de la plume et de l'encre, place aux accros de l'enluminure (certaines pratiquent les deux). Depuis 2009, ce cours permet de reproduire d'extraordinaires dessins du Moyen Age. Les "élèves" fabriquent leurs couleurs avec des pigments, du glucose, des œufs... Une véritable cuisine. Les pinceaux sont plus que fins. Il faut avoir de bons yeux, toujours de la patience et un petit don pour le dessin. Certaines années, les enluminures sont même rehaussées de feuilles d'or.

Quelques chiffres : En calligraphie, 77 personnes se sont inscrites au cours dont 4 hommes. 35 n'ont suivi qu'une année. Deux personnes sont toujours présentes depuis 2008. Au cours d'enluminure, 37(dont 1 homme) se sont inscrits depuis 2009 (il en reste 3) et 18 n'ont fait qu'une année.

Les résultats de ces cours sont magnifiques mais il faut être passionné car ce sont des arts très exigeants.



Atelier Histoire de l'Art

Le mercredi 4 avril

Le portrait, une image pour la postérité

Cette rencontre sera animée par Lucille Causse, historienne de l'art et guide conférencière.

A l'heure de la photographie numérique et des *selfies*, il n'a jamais été aussi facile d'être portraituré. Mais dans quelles conditions l'artiste réalisait-il un portrait avant l'invention de la photographie ? Et après ? Qu'attend-on véritablement d'un portrait ? Ressemblance, flatterie, expressivité ?



Le genre du portrait sera ici abordé sous l'angle de sa conception mais aussi de ses histoires parfois rocambolesques, au travers d'exemples puisés dans l'art occidental du XV^e siècle à nos jours.

Au Grimaldi de 14h à 16h. 30 personnes maximum. Tarif 4 euros.



LE MANS

Jeudi 12 avril 2018

Visites sous la conduite de Bernard Hivet



CLAAS Matin : visite de l'entreprise CLAAS TRACTOR ;



Accueil et présentation de l'Entreprise et de ses fabrications ; informations sur les nouvelles technologies embarquées au sein d'un tracteur (guidage GPS, pilotage des accessoires, analyse des productivités, ...). Visite des différents ateliers dotés d'un impressionnant système de robots qui assurent la livraison des composants des différents ateliers.

Après-midi : visite du Musée de l'Automobile et découverte du Circuit des 24 heures



Découverte de la passionnante histoire des 24 Heures du Mans et des héros qui ont fait sa légende. Des années 1920 à aujourd'hui, tous les grands noms (Bentley, Ferrari, Jaguar, Ford, Porsche, Matra, Audi...) y sont représentés par leurs modèles mythiques.

Parcours des infrastructures du Circuit des 24 Heures du Mans. De la passerelle Dunlop au village, une balade dépaysante à travers les points incontournables où bat chaque année le cœur de millions de visiteurs et téléspectateurs

Départ à 7h00 de Mayenne – Retour vers 19 h00 ; 1 Groupe de 50 personnes

Participation : 55 € comprenant Transport, Entrées des différentes visites, Déjeuner

SORTIE ABBAYE de SAVIGNY

Vendredi 13 avril 2018

Sortie animée par Bernard Bodin

Aux confins des provinces du Maine, de Normandie et de Bretagne, nous vous invitons à découvrir 2 sites exceptionnels :

- Le Château de Goué à Fougerolles du Plessis, XVI^e – XVII^e et son étonnante histoire.



- Les ruines de l'Abbaye de Savigny qui a marqué le monachisme.



Participation : 25 euros, visites et repas compris - sortie limitée à 20 personnes, covoiturage, départ Mayenne Grand Nord à 9 heures. (autre date prévue si nécessaire).

SORTIE BOTANIQUE ET HISTOIRE

Jeudi 17 mai

Marie Girard propose à une dizaine de personnes de rejoindre le groupe Botanique et Histoire, cycle 2 de la Rencontre des Plantes.



Toute personne curieuse des plantes sauvages qui l'entourent, même débutante, est la bienvenue. Au Programme à Cheméré-le-Roi : des prairies humides au talus sec à orchidées puis visite du Moulin de Thévalles par son propriétaire passionné.

de 10h à 17h30. Apporter son pique-nique.

Possibilité de covoiture - départ de Mayenne Grand Nord à 9 h

Participation : 15 euros.



SORTIE ŒNOLOGIE

Vendredi 25 mai

Sortie accompagnée par Alain Lebreton

à 10 heures, vignoble de Jasnieres : la Cave de Dauvers - Corinne Noury à Ruillé-sur-Loir

à 14 h, le Manoir de la Possonnière à Couture-sur-Loir – maison natale de Pierre de RONSARD



Manoir et communs troglodytiques mêlant les styles gothiques et Renaissance, jardin de roses anciennes et contemporaines, potager fleuri.

Participation 55 euros, avec transport, repas, visites.

Retour vers 19h30



JOURNEE A CHARTRES

Mercredi 30 mai

Sortie préparée par Jean Goarin

9 H 30 : visite guidée de la cathédrale Notre-Dame, chef-d'œuvre classé au patrimoine mondial par l'UNESCO. Découverte d'un ensemble exceptionnel de vitraux des 12^{ème} et 13^{ème} siècles et de la crypte qui est l'une des plus longues d'Europe. Pour cette visite, les participants seront équipés de micro-écouteurs.

11 h 45 : visite commentée des quartiers historiques de la ville haute jusqu'aux rives de l'Eure en petit train, durée 35 minutes.

12 h 45 : déjeuner au restaurant

14 h 45 : transfert à pied jusqu'au Centre International du Vitrail (400 m) puis visite du Centre à 15 h. Il vous dévoile les secrets de l'art du vitrail, explication des techniques (coupe des verres antiques, montage des baguettes en plomb, évolution des techniques du Moyen-Age à nos jours), suivie d'une visite guidée des expositions de vitraux présentées dans le musée.



Participation : 75 euros, comprenant visites, transport, repas

Sortie Jardins du Cotentin

Vendredi 8 et samedi 9 juin

Sortie proposée par les Aromatics, référent : Guy Beudet

Comme en 2014 et 2016, La Confrérie des [AROM@TICS](#) a le plaisir de vous proposer cette sortie :

" Pas moins de 7 jardins en Cotentin et Tatihou sur 2 jours en juin"*

Rassurez-vous, il y en aura pour tous les goûts, sans provoquer d'indigestion ! Car 3 jardins sont concentrés sur un même lieu, mais au fait Tatihou ? C'est où ? Au bout du monde, en prenant le bateau, mais on peut en revenir à pied ! C'est une île où un menu de Capitaine vous sera servi le samedi midi ! Un seul repas pique-nique le vendredi, dans le plus petit port de France à Port Racine. Plusieurs jardins de stars, habitués aux reportages TV et visite nocturne du port sont au programme. Après la préinscription des AROM@TICS, il reste 18 places pour compléter un car de 50. Départ de Mayenne vers 6h30, le vendredi 8 juin, Retour à Mayenne vers 19h30 le samedi 9 juin 2018 **Participation de 140 €**, avec l'hébergement à l'Hôtel, repas et visites.

Vous avez dit « Temps Libre » ?!

Un jeune homme, récemment, se plaignait en ces termes : « Je pensais que mon beau-père, retraité, allait pouvoir me donner un coup de main pour divers travaux ... Eh bien non, pas du tout ! Il est toujours pris ! Il a toujours une excuse... du genre : « Mardi ? Ah non, j'ai les plantes ! ». Quand ce n'est pas : « il y a philosophie » ... Je vous demande un peu ! Et les autres jours, c'est pareil : le lundi, il a de la littérature, de l'histoire, ... Figurez-vous qu'il a des cours sur les ogres et les sorcières ! N'importe quoi !... le mercredi, c'est la calligraphie, le vendredi l'histoire des religions... Quant au jeudi, n'en parlons pas : musique, sciences, architecture... et j'en passe. Et en plus des cours, les conférences, et des visites, et des voyages !!! C'est bien simple : mon beau-père, il n'a même plus le temps d'aller jouer au scrabble chez ses copines ! »

Alors, j'ai répondu : « Mais oui, mon cher monsieur, l'Université, c'est ça ! »

L'UTLHM, dès sa création en 2003, proposait déjà, en plus des conférences, deux séries de cours : l'œnologie et l'informatique. Aujourd'hui, c'est une vingtaine de propositions diversifiées, de cycles courts (3 à 6 séances) qui sont offertes aux adhérents.

Depuis l'origine, les membres du Bureau, du Conseil d'administration et de l'équipe d'accueil ont mis leurs talents au service des adhérents, comme, par exemple, en informatique, œnologie,

botanique, histoire ancienne ou des religions... Puis, le bureau, le C.A. ont fait appel à d'anciens collègues, ou à des mayennais connus pour leurs compétences. Ils ont eu, également, recours à différentes institutions (santé, droit et justice, sécurité routière, etc.), à des partenaires tels le Kiosque, Atmosphères 53 ou l'Office de Tourisme. Et il y a également des candidatures spontanées.

Mais il n'y a pas que les formateurs à trouver, il faut s'assurer de la disponibilité des salles où ils pourront intervenir. Les formateurs locaux, ou situés dans un rayon de 50 kilomètres sont les plus recherchés, avec par ci par là, quelques exceptions comme, par exemple, cette année, le doyen de la faculté de théologie protestante de Lausanne qui nous a fait 3 cours remarquables sur ces manuscrits millénaires retrouvés dans une grotte près de la Mer Morte... (Mais non, il ne vient pas à Mayenne depuis Lausanne !)

Et c'est bien là la vocation de « l'Université », qu'on l'appelle « populaire », « du troisième âge » ou « du temps libre », comme de toute Université : la transmission et le partage des savoirs.

Avec des adhérents qui sont « libres » d'illuminer leur « temps libre » grâce à ces moments de rencontre et de partage qui se font dans la bonne humeur !

Colette Duflot

Informations

- Rappel : la sortie « enclos paroissiaux de Bretagne » des 23-24 mai - reste quelques places
- les photos présentées à la Galette des Rois sont téléchargeables à partir de la page « Aromatics » du site.
- Le 1^{er} juin, l'UTL fête ses 15 ans – avec une assemblée générale extraordinaire puis ordinaire dans la salle polyvalente de MAYENNE.